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七夕会

摄 影

扫一扫,关注“夜光杯”

周末，参加师兄嫁女的喜宴。
上菜临近尾声的时候，端上来一盘
白白胖胖的糖心馒头，垒得小山一
样高，一人一个的分量，掰开来一
看，热烫烫的板油糖汁，好像缓缓流
淌的岩浆，边上一位性急的家伙，糖
心馒头一上桌，他就起身急吼吼夹
起一只，嘴里嚷道，我最爱吃糖心馒
头了！这位兄台对着大馒头就是
“啊呜”一口，结果被热板油烫得哇
哇叫。众人直道，慢点吃，慢点吃，
性急吃不得糖心馒头啊。
家乡的馒头有好多种，刀切馒

头、开花馒头、全麦馒头、白馒头、红
糖馒头、糖心馒头。其中有种长长的
馒头，样子像洗衣服用的棒槌，叫馒
头段，把馒头做成长长的一段，中间
嵌入红糖，放蒸笼里蒸熟。
蒸这种红糖馒头的柴火，越
大越好，蒸的时候，空气里有
一股子红糖的甜香。蒸好
后，切成一段段吃，故叫馒头
段。夏天，天热不想烧饭，巧手的主
妇就做几条馒头段，想吃，切上一段，
配一碗绿豆汤，一餐就打发过去了。
白馒头是最常见的，半圆形的，

白白净净，没有任何馅料，味道未免
有点寡淡，通常我把它用来夹油条，
馒头的软和油条的脆，倒也相得益
彰。在乡间，碰到人家拔栋梁、住新
屋、婚嫁寿宴等喜事，总少不了白馒
头，在白馒头上点一点红，如印度女
人额头上的朱砂，或者盖个大红章，
有朱红的“福”字或梅花图案，就叫
喜庆馒头。吾乡传统的婚礼回礼
上，一定要在袋里装上十八个白馒
头，馒头上盖着红印子。

从前，一到过年，乡村都要做馒
头，有些大户人家一做就是几十上
百个，馒头在蒸笼里蒸熟后，就放在
一边。正月里家里来了亲戚，端到
桌子上。点了红的馒头，格外喜
兴。过年的白馒头可以一直吃到农
历二月二龙抬头的日子。在家乡一
些地方，过年走亲戚，不叫拜年，而
是说“吃馒头”。有些人家，闲着没
事干，会把馒头片放在铁丝网上，用
小火烘干，做成馒头干松，给孩子当
零食吃，咬起来“嘎崩嘎崩”的脆响。

白馒头中，以临海白水
洋馒头名气最大，称为“糕水
馒头”。白水洋以一白一红
出名，白的除了声名远扬的
白水洋豆腐，还有白馒头和

糖心馒头，红的则是著名的东魁杨
梅。白水洋馒头的独特口感跟它以
辣蓼做成的糕水有关。辣蓼在乡间
很是常见，它是民间的酿酒原料，辣
蓼割来晒干后，放罐里熬成汁，滤干
净后拌入米粉，搓捏成一个个圆柱
形，晒干后就是白药，它是蒸馒头、
做甜酒酿、酿酒的酒引子。
白药也用来给馒头发酵，白水

洋馒头就是用白药加糯米、糕头做
成的糕水来发酵的，所以口感较别
处用面粉发酵而成的馒头，更加松
软。用白药做的馒头肤如凝脂，可
以一层一层撕扯着吃，细细品味，有
一丝一丝的香甜。

白水洋的糖心馒头因为香甜软
糯，受到普遍追捧。糖心馒头好吃，
是因为里面有猪网油，所以又叫板
油糖馒头。猪网油就是猪内脏外面
白花花的脂肪，把网油去筋去膜，熬
成的猪油如羊脂玉般，洁白温润。
再简单的点心，有了猪油以后，就得
到了灵与肉的升华。上海的八宝
饭、宁波的汤圆、苏州的糕点，都少
不了猪油，那丰腴的口感，全靠猪油造
就。少了猪油，也就泯然于众食了。
做糖心馒头，猪油与红糖或白

糖一起拌和，成为馒头馅。只要有
猪油，糖心馒头入口，必定肥润香
甜，才具有压倒众馒头的别样魅
力。
蔡澜是个猪油控，别人采访他，

问最无稽的健康建议是什么？他
答，别吃猪油。蔡澜在《死前必食》
里面列数天下美食，把猪油捞饭入
选其一。在《什么东西都吃的人》
里，他又说：“当年有一碗雪白的饭
吃已感到幸福，能淋上猪油更是绝
品。”只有加了猪油的食物，才有动
人心魄、风情万种的油光。
糖心馒头蒸熟之后，香气四溢，

它火热香甜的“糖心”，深深地把你
打动，你真想叫它一声“甜心”，或者
一声“达令”。糖心馒头要趁热吃，
那种绵密和肥厚兼而有之的口感，
那种淡淡的油香，让你欲罢不能。
冷的话，板油就会结块，味道就会大
打折扣。
也许，人生中的有些东西，的确

是你抗拒不了的。比如夏天里突如
其来的一场暴雨，比如一个刚出笼
的糖心馒头。

王 寒

馒头记
2023年 6月 28日，

小提琴家克莱默（Gidon
Kremer）携手钢琴家奥索
金斯（GeorgijsOsokins），
在上海音乐厅演出了一场
曲目丰厚的音乐会。演出
以洛博达为独奏小提琴而
作的《安魂曲》开场，然后
演奏莫扎特《降B

大调奏鸣曲》K.454
和魏因伯格《第四
号小提琴奏鸣曲》，
下半场是布索尼改
编巴赫的《恰空》
（钢琴独奏）和布索尼《第
二号小提琴奏鸣曲》。

76岁的克莱默带来
这么重的曲目，或多或少，
是有点创造奇迹的意图在
其中了。结果究竟如何
呢？听后，将这场音乐会
听感总结为四点：跌宕、难
过、高光与惊喜，基本各占
四分之一的分量。先说跌
宕，克莱默这次曲目是现
代、古典与后浪漫派（布索
尼）的三部分，演奏有平
地、谷底与山峰般的差别，
可谓跌宕起伏。
堪称俄派典范的一手

超绝技巧，是克莱默纵横
现代与冷僻作品的根底。
昨晚的《安魂曲》中，小提
琴家的音准呈现虽无复高
峰期的犀利与高度集中，
但也仍旧可靠。尤其是表
现作品的复调构思，还是

很有把握的。虽不能像他
的巴赫无伴奏录音中那么
惊艳，但演奏也没有颓
势。在此基础之上，勾勒
现代作品独特的声音色
彩，进而塑造整体意境，他
还是他。
一曲终了，掌声雷

动。正当我以为他今晚的
奇迹挑战之旅要顺理成章
走向胜利时，莫扎特的演
奏直接落到谷底。由此进
入当晚演奏第二个核心的
听感——难过，听到克莱
默呈现这样的演奏，真的
让人免不了地难过。
原本他演奏莫扎特既

远离传统风格的典雅和感
官美的追求，也避开新派
的复古风格演奏所带来的
轻弓压、无揉音的路子。
印象中，克莱默的莫扎特
总是果敢而潇洒的。昨
晚，小提琴家首先让我意
外之处，就是他的演奏选
择了类似轻弓压的方式，
音响细而薄，力度整体较
弱。继而在不少乐段，小
提琴的形象是真的“弱”
了。
越轻柔的演奏，就越

要提炼出内在的分量，由
此也就需要钢铁般的控制
力，这是俄派技巧观念的
核心之一。克莱默以往的
演奏，乍听“细弱”之笔不
少，但往往越是如此，内在
的韧劲就越凸显。可28

日晚的演奏，力度表现不
时有虚弱感，某些细节的
分量出不来。那似乎想要
淡然之中见精深的路子，
也只实现了偏淡的一方
面。音准的问题也不时在
细节中浮现。
经历难过的时刻，迎

来意想不到的高光，在布
索尼的《第二号奏鸣曲》
中，我们熟悉的特立独行
的克莱默大师又回来了。
对于该作宏大的结构，克
莱默展现出高屋建瓴的大
师眼光，四个乐章，半个多
小时的作品听下来，一点
不觉得长。因为小提琴家
既充分发掘不同段落的内
涵，又让各部分彼此的连
贯有着曲意层面的舒展、

畅阔。淡然之中见精深的
追求，在莫扎特中错失，却
在此处成就，感人至深。
克莱默没有强化旋律

的起伏，却将乐句的表达
性，塑造得仿佛出自杰出
歌唱家之喉那么自然。音
准、弓子的控制，色彩的塑

造，这些让怪杰终
成一代大师的技艺
成就，再次被唤醒。
听者再次意识

到，克莱默虽不以
音色美闻名，某些

演绎甚至特意回避美声，
但他发掘音色表现之含金
量的手法，仍是当代顶
尖。正如布索尼的作品
中，他竟奏出如此既节制、
又忧郁的音响。揉弦不
浓，却非常有韵味，层次丰
富，快慢随心。换弓偶尔
不像过去那么无痕，但勾
勒旋律线条的歌唱与顿
挫，仍是实实在在的大师
手笔。克莱默盛年时，曾
被人拿来同西盖蒂类比。
当时并不合适，28日晚他
某些时刻的演奏却真的让
我想到那位巨匠的后期。
哪怕到了艺术生命的

如此高龄，克莱默依旧体
现出，他经常不追求音色
美是一回事，可建立整体
的音响构思，他的演奏依
然能成为当下揉弦“时断
时续”的一面照妖镜。同
样，在把握第二乐章的犀
利节奏上，大师的控制力
也一如既往。终曲有一段
把位连续爬升之后的高潮
出现失误，但在整体的音
乐表现中，已不足介意
了。
末了谈谈惊喜。首先

是钢琴家奥索金斯，他真
正弹出了布索尼改编曲的
超技魅力。当然，最后的
惊喜还是来自克莱默。加
演收结于舒伯特的歌曲
《你是安宁》的改编曲，
我们听到一种沙哑而又朦
胧的揉指效果（朦胧并非
不准），小提琴家将这首
歌表现得如同内心独语。

张可驹

跌宕、高光、难过与惊喜
——略谈克莱默的奏鸣曲音乐会

每年夏天我都会带领摄影团远离
繁华都市进行星空拍摄，今年也不例
外，又一次来到被国家地理杂志评为世
界七大最神秘的地区之一：“必死台”荒
野，教大家星空摄影。
只是今年又多了一个教学内容

——星轨摄影，之前由于我本人一直觉
得星轨摄影缺乏美感，漫天圈圈活脱脱
是张大唱片，也就不教星轨拍摄，可今
年有一位学生对星轨摄影特别执着，无
奈之下只能教了。
首先得介绍一下星轨摄影的原理，

浩瀚宇宙繁星点点，它们都在按一定的
轨道运行，但因离地球过于遥远，这样
的运动是我们无法感受的，所以它们相
对来说是稳定的。只是我们地球本身
也在不停地转动：公转和自转，其中自

转是以南北
极的连线为

轴线进行转
动，因此当
相机进行长
时间的曝光时，原本相对稳定的星星就
会因为地球自转影响而留下圆弧形闪亮
的轨迹，而曝光时间越长这星星的圆形
光轨就越长。大家仔细想想是不是这个
道理，就好像地球明明绕着太阳转，但以
自我为中心的人却看见太阳绕着地球
转。
不过有些星星却拍不出旋转轨迹，

就是被地球自转轴心线所对准的那些星
星。北极星是我们生活在北半球的人所
能见到的那颗不会“旋转”的星星，而这
正成为我们拍摄星轨“唱片”的圆心。找
出北极星对星轨摄影来说，有着非常重
要的意义，地景与星轨的相互衬托呼
应，都需要找到这个圆心，以此为构图
参考点才能更协调更美化作品。
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一个人可
造就一座城。
唐朝的韩

愈，在潮州只住
了八个月。广

济桥是他修的吗？不是，那是南宋的事。牌坊街是他
建的吗？不是，那是明清才有。潮州最早的学府，也不
是他办的。似乎并没有做多少惊天动地的事。当然，
说的只是似乎。
在这里，他只是写了一篇《鳄鱼文》，名为百姓驱厄

运，实为借讽“食民畜，以肥其身”的朝政。只是关心农
桑、兴修水利、释放奴婢、解救病人。只是捐出八个月
的俸禄办学，为民生与文化奉献了一己之力。
他离去后，直到千百年来，一直被潮州人奉若神

明。一座城又能回报一个人。整座潮州城，到处都是
韩愈的身影。穿城而过的江原本叫恶溪，早就改名为
韩江。江边的笔架山，也已改名为韩山。韩山下盖起
了韩文公祠，祠里的橡木叫韩木。城里建起了景韩亭，
又用他的号修了昌黎路。韩江上的桥也用了他的侄孙
名字，又叫湘子桥。令赵朴初不禁用诗赞叹：“不虚南
谪八千里，赢得江山都姓韩。”是的，一个人，并不一定

非要做出经邦纬国的伟
业，也不一定非要死而后
已——

只要思为百姓想，行
称百姓心，就是一个好
人。当官，才是一个好官。

蔡 旭

一个人与一座城

中医怎么有“化”疗？
笔者要说的是中医有一种
疗法叫“化法”。通常说中
医治病有八法，汗、吐、下、
和、温、清、消、补。而临床
上常用的化湿法，应在和法与消法之中
灵活体现。
今年端午与夏至并列前后，天气闷

热潮湿多雨。因此湿痒少不了，时下咳
嗽、失眠、肤痒三联征，在部分人群中
常发。其因不离湿热阳亢，中医在辨证
治疗上有其特色。如：有健脾化湿、芳
香化湿、利水渗湿等各种“化湿法”。笔者常以百
合、米仁、薄荷适量，用来清凉润肺，健脾化湿。药
食两用，既可以入汤剂，又可食疗。内外同治更需
要。除了加强生活区域的清洁卫生，干爽通风以外，

自身的起居生活习惯也很
重要。生活规律，早睡早
起，适当锻炼，勤换内
衣，自我调节情绪和心
情，看书习字画画，练练
太极拳等，让自己每天保
持轻松愉快的好心情。另
外，门外挂放菖蒲、艾叶
等，或室内摆放一两盆盛
开的茉莉花、米兰、玫
瑰，最好是夜来香，或种
上一棵薄荷草。芳香化浊
又驱蚊。
夏湿天宜服芳香化

浊、清解湿热之方，如每
天适当用鲜藿香叶、佩兰
叶各10克，炒麦芽30克
等，水煎代茶饮，能达到
除暑神爽之效。如果闷热
中出现乏力、头昏、胸
闷、心悸、注意力不能集
中、大量出汗、四肢发
麻、口渴、恶心等症状，
是中暑湿的先兆。应立即
将病人移至通风处，喝些
淡盐开水或绿豆汤，若用
西瓜汁、芦根水、酸梅
汤，方能化险为夷。
热来寻扇，纸扇摇

摇，看看报，能定心入
神。再喝杯清凉决明子茶
或者菊花茶，或者大麦
茶，又能心静自然凉。不
管天气如何闷热潮湿，心
静自会爽，合理养生调理
定能安度暑湿天。
（作者系上海市中医

医院主任医师）
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我家有
一本斑驳的
家庭相册，
里面珍藏着
十几张业已

泛黄的老照片，承载
着无比珍贵的家族记
忆。每次翻阅、欣赏
它们，我都不禁会想
起这些老照片的拍摄
者、中国照相馆特级摄影
师姚经才。
我父母和姚叔叔的初

识，就是在南京东路的中
国照相馆里。母亲张凤
岐，曾是抗日战争期间陈
纳德“飞虎队”的一名女
兵，她和父亲定下过抗战
胜利再结婚的约定。1946

年春节过后，母亲兑现承
诺，和父亲手搀手，满怀
喜悦地走进中国照相馆，
见到了一个面带微笑、操
江苏口音的青年摄影师
——姚经才。姚叔叔热情
诚恳，一会儿倒茶水，一
会儿拿出样照给两人选。
选好样照，化好妆，两人
面对镜头时有些紧张、不
知所措，姚叔叔见状便上
前讲解了拍照时头部、手
势要注意的方面，还做起
示范动作，一下子逗笑了
两人……姚叔叔跑前跑
后，足足拍了两个多小时
才停下来，咕咚咕咚猛灌
下一大杯茶水。
过了几天，父母亲去

照相馆选照片，姚叔叔笑
眯眯地将一袋照片递给他
俩。两人一张张仔细察
看，觉得张张都很好，忍
痛割爱才选出最终四张。
姚叔叔显然也对自己的作
品很满意，他在征得父母
同意后，把其中一张照片
放在了照相馆的橱窗里。
这一展示，就是20年之
久。
从此后，父母便与姚

叔叔成了朋友。姚叔叔小
我母亲2岁，他喊我母亲
张大姐。我们家遇到家庭
聚会、大人生日、小孩周

岁等重要场合，拍照留念
的事情全都交给姚叔叔，
姚叔叔俨然成了我们的家
庭摄影师。

1956年9月的一天，

母亲突然接到姚叔叔的电
话。他说，中国照相馆快
要搬到北京去了，请你们
尽快来照相馆拍照留念
吧。第二天，母亲就带着
十岁的哥哥到照相馆请姚

叔叔专门拍了一张母子
照。随着照相馆的北迁，
我们与姚叔叔的联系也少
了，后来，我们得知他成
为声名远播的人像摄影大
家，还得知他儿子姚
建中子承父业，也成
了一名高级摄影师，
我们衷心感到高兴。
以前的时代里，

人像摄影师就像是万千家
庭的知心朋友，为每个家
庭几代人忠实记录下个人
成长、家庭发展和他们身
上展现出的国家变化，让
瞬间定格成永恒。

陆伟俊

让瞬间定格成永恒


